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北京多家医院停止门诊配药

真心相爱与经济考量
是受访者考虑是否结婚的主要因素

膳食纤维是一种多糖，随着营
养学和相关科学的深入发展，膳食
纤维逐步被百姓所关注和重视。【膳
蔬通】富含浓缩膳食纤维，成分有：
黑豆、山楂、绿茶、金银花、菊花、芹
菜、玉竹、鸡内金、莱菔子、大麦苗、
茯苓等日常食材。不含芦荟、大黄、
番泻叶等任何致泻成分，可放心服

用。【膳蔬通】老品牌，市场销售多
年，尤其适合肠道不畅的中老年朋
友。现举行“买四送一，买七送二”
（送同款）优惠活动。

销售地点: 无锡市中山大药房（中山路71号，市急救中心对面）
江阴：壹佳堂药房（中街43号，城中菜场旁）

免费电话：400-166-7090 固话：89962900

广告

老便秘老便秘 膳蔬通膳蔬通

“兴齐的阿托品滴眼液停售
了！小程序进不去，公众号二维码
也失效了。”眼看孩子马上开学，不
少想要“囤货”的家长发愁。

阿托品滴眼液是一种竞争性
毒蕈碱受体(M受体)拮抗剂，主要
成分是阿托品，眼科临床上常用于
麻痹睫状肌进而降低眼的调节张
力、散瞳验光等。目前阿托品滴眼
液可分为不同浓度类型，家长追捧
的“神奇滴眼液”多为0.01%的低
浓度阿托品。

网上买不了，那带孩子去线下
医院能开出来吗？记者近日走访
北京市多家医院，发现门诊渠道均
已无法买到0.01%硫酸阿托品滴
眼液。“医生肯定开不了。现在全
国正规三甲医院都没法直接开阿

托品滴眼液。”北京同仁医院眼科
分诊台的护士明确表示，低浓度阿
托品滴眼液已停止售卖。“我们医
院门诊无法开低浓度阿托品滴眼
液。”首都儿科研究所附属儿童医
院眼科医生介绍，目前北京各大医
院门诊都没有这一药物配售。

东城区妇幼保健院眼科接诊
医生表示，阿托品滴眼液属于处方
药，本是用于散瞳验光的药物，目
前医院取消了验光业务，也不再开
具低浓度阿托品滴眼液。同时，该
名医生反复提醒，出于用药安全性
考虑，家长一定要凭医生处方使用
阿托品滴眼液，“不是你想给孩子
开就能开，一定要根据孩子的情况
来决定。”

大学生作为青年群体的中
坚力量，是未来十年内婚育行为
的核心主体，其婚恋态度也因而
引起全社会的广泛关注。基于
此，中国青年报·中青校媒面向全
国各地大学生的调查结果显示，

57.90%受访大学生希望在 26-
30 岁时走入婚姻殿堂，8.55%希
望在 21-25 岁结婚，7.58%希望
在 30 岁以后结婚，25.97%则表
示在法定年龄以上，任何年龄都
可以。

北京市多家医院停止配售阿托品滴眼液

近视“神药”跌落神坛
户外时间不够，近视“神药”阿托品来补救——这是过去两年北京

众多娃爸娃妈的选择。如今，这一“捷径”在一片质疑声中被封堵上。
记者连续数日实地走访发现，北京市多家医院门诊已停止配售低浓度
硫酸阿托品滴眼液，多家互联网医院也已叫停阿托品滴眼液线上销售。

业内专家表示，这一变化背后，是监管部门对互联网医院涉嫌违
规销售院内制剂踩下“刹车板”，也提醒家长绝不能滥用处方药品。

家长口耳相传的近视“神药”
真的有那么神吗？北京同仁医院
副院长、眼科主任魏文斌就曾公开
表示，低浓度阿托品眼药水不是

“神药”，一部分儿童使用后会出现
怕光、近距离视物不清、药物过敏
等情况，还有一部分孩子即便使用
了低浓度阿托品滴眼液也不能够
有效控制近视的发展。

首都儿科研究所附属儿童医
院眼科医生提醒记者称，自己接诊
的使用过阿托品滴眼液的儿童出
现过眼部不适、畏光等症状。“比起
滴眼液，对于孩子来说，每天至少2

个小时户外运动，避免长时间近距
离用眼并注意用眼姿势才是防控
近视最重要的方法。”

记者也注意到，目前网络上仍
活跃着不少黄牛，违规向家长兜售
低浓度阿托品滴眼液。对此，业内
专家提醒称，黄牛在快递运输过程
中无法确保药品温度，难以确保药
效。同时，最危险的行为莫过于滥
用药品，“如果儿童没有一定程度
以上的真性近视，家长就自行用药
的话，很可能导致孩子近视度数反
弹或加深。”

（北京日报）

此前市面上售卖的绝大多数
阿托品滴眼液，都是由沈阳兴齐眼
药股份有限公司生产。据公司官
网介绍，兴齐眼药是一家专业从事
眼科药物研发、生产及销售的国家
级高新技术企业，已于2016年在
深圳交易所创业板上市。

然而，记者查询到，截至目前，
我国国家药品监督管理局药品审
评中心尚未批准任何阿托品滴眼
液药品上市，相关药物的临床研究
还在开展中。

兴齐眼药是如何实现阿托品
滴眼液上市销售？答案是“医疗机
构制剂+互联网医院”的商业模式。

2019年 1月 28日，兴齐眼药
的全资子公司兴齐眼科医院，为硫
酸阿托品滴眼液获得了辽宁省药
品监督管理局下发的《医疗机构制
剂注册批件》，适应症为降低近距
离工作引起的短暂性近视。按照
规定，院内制剂有着严格地域使用
限制，医疗机构制剂只能在所申报
的医疗机构内凭执业医师或者执

业助理医师的处方使用。
2019年12月，兴齐眼科医院

开通了互联网医院，顺势将这款院
内制剂销售到了全国市场。但这
种做法是否合规，一直备受质疑。

得益于阿托品“助攻”，兴齐眼
药股价一度暴涨，最高时市值一度
接近200亿元。今年7月初，一则
《关于低浓度硫酸阿托品眼用医疗
机构制剂有关事项的通知》“戳破”
了兴齐眼药的百亿市值。

该通知显示，为保障公众用药
安全，国家药监局会同国家卫健委
组织专家对长期使用低浓度硫酸
阿托品医疗机构制剂用于近视相
关适应症进行论证，专家认为目前
本品长期使用的安全性和有限性
数据尚不充分，应当继续关注。随
后，兴齐眼药股价连续“闪崩”，股
价在10个交易日内大跌近40%。

7月22日，沈阳兴齐眼科医院
发布公告称，即日起，其互联网医
院暂停处方院内制剂0.01%硫酸
阿托品滴眼液。

超六成受访大学生
希望30岁前结婚

调查显示，37.58%受访大学生
希望生育一个孩子，34.03%计划生
育两个；3.55%认为结婚后不久最
适合生育，14.19%认为1年后最合
适，17.26%表示会在结婚2年后生小
孩，12.26%将生育计划安排在3年
后，52.74%表示随缘。对于生育的
意义，74.03%认为孩子是爱情的结
晶，67.74%表示孩子是家庭中不可
或缺的组成部分，30.16%认为生育
是社会发展的需要，22.90%认为生
育是人生应当经历的内容，22.10%
认可孩子可以维系夫妻感情。

对于当下年轻人的婚育问题，
读于山西大学的魏熙苒认为最重要
的应该是加强正向的引导。她认为
现在一些恋爱综艺过于娱乐化，并
没有给人们带来深入的思考，甚至
还与主流价值观相违背，“看完之后
更不想谈恋爱了”。此外她还提到，
有一些相亲机构将婚恋商业化、将
人商品化，也可能给年轻人的婚恋
观带来负面影响。“相亲本身已经受
到越来越多的年轻人认可，但不能
过于商业化、娱乐化。” （中青报）

(文中受访者为化名)

中青校媒调查发现，社会思潮
(66.77%)、家庭观念(55.16%)与身
边同学、朋友的事例(54.84%)为影
响受访大学生婚育观形成的主要因
素；与此同时，传统的思想观念
(44.68%)、学校教育(34.19%)、媒体
的相关报道(32.42%)也对受访大学
生婚育观形成产生影响。

北京大学人口研究所教授穆光
宗在《当代中国青年婚恋状况分析》
一文中写道，择偶条件随时代而变

化，一定程度上反映了婚恋状况与
时代变迁的关系，婚恋观是社会主
流价值观的折射。“中国已进入重视
婚姻自由、人格尊严和婚姻质量(生
活满意度)的时代，多数青年仍然愿
意等待而不是将就，当代青年将有
无感觉、是否有感情和今后的婚姻
质量放在了重要位置。”

调查显示，79.19%受访大学生
表示，在婚育问题上，会听取父母的
建议，也会遵从自己的想法。

在来自北京第二外国语学院的
胡佳睿眼里，所谓理想的恋爱，便是
双方都能认真对待这份感情，顺理
成章步入婚姻的殿堂。但在谈恋爱
的过程中，她直言并不会轻易跟另
一半提到结婚：“目前大家仍在求学
阶段，或是刚刚步入社会，未来的发
展还有很多不确定性。假如在一起
会妨碍彼此的发展，那可能要考虑

分开，尊重对方的人生选择。一开
始就强调结婚，会给对方造成很大
的压力，让感情变得沉重。”

中青校媒调查发现，真心相爱
(95.32%)与经济考量(85.97%)为受访
者考虑是否结婚的主要因素，42.26%
表示会受社会环境影响，39.68%会受
到家人期望的影响，16.45%期待孕育
后代而选择步入婚姻。

79.19%受访者在婚育问题上会听取父母的建议

67.74%受访者表示孩子是家庭中不可或缺的组成部分

兴齐眼药百亿市值被“戳破”

滥用处方药暗藏风险


